

Belgique - België  
P.P. - P.B.  
1300 Wavre  
BC 4290 P204155

# Cho(CO)ALA-gom

Périodique quadrimestre déposé à 1300 Wavre  
Janvier - Février - Mars - Avril 2016

N° 83

Le plein de news

DOSSIER : Faut qu'ga bouge !

Nos nouveaux locaux de Gembloux



COALA<sub>asbl</sub>

<b>Edito</b>	<b>3</b>
<b>News des secteurs</b>	<b>4</b>
<b>Dossier</b> Faut qu'ça bouge : des jeunes en quête d'ouverture sur le monde	<b>9</b>
<b>A venir</b> Nos prochaines activités à ne pas manquer	<b>20</b>
<b>Zoom in</b> Nos nouveaux locaux de Gembloux	<b>22</b>
<b>Faits divers</b>	<b>23</b>

Rédaction : Thierry Vandeplas, Olivier Geerkens,  
Jean-Baptiste Bourgeois, Cynthia Vandersmissen,  
Tanguy Vandeplas, Vincent Vandeplas, Olivier  
Bayer, Sophie Delaby, Caroline Demaiffe

Coordination, graphisme et mise en page : Caroline Demaiffe

## Ces lieux et ces moments où il fait bon voyager...

### Les rencontres sont des occasions de voyager...\*

Vous ne trouvez pas ?

En tout cas, mon actualité m'a permis de le confirmer : comme tous les 4 ans, COALA finalise son dossier de reconnaissance comme organisation de jeunesse (OJ). L'occasion d'illustrer une des affirmations de notre projet : "Nous proposons du temps et de l'espace aux jeunes pour passer du rêve au projet, de la parole à l'action, de l'individuel au collectif."

Ces lieux et ces moments où il fait bon grandir sont nombreux à COALA. Dernièrement, les plaines de vacances et la formation d'animateurs de Carnaval, la classe verte avec une école de Beauraing, les jeux vécus avec les accueillant-es extrascolaires de Chièvres ont été autant de moments de rencontres. Des temps pour voyager dans les réalités quotidiennes des enfants, des jeunes et des adultes qui voyagent avec eux... des temps que vous retrouverez au travers des News de secteurs de ce numéro.

L'actualité Enfance, ce sont des rencontres importantes organisées ici et là. Des *focus groupes* dans le cadre du Pacte d'Excellence qui intègre les rythmes scolaires (et donc ceux de l'**extrascolaire**). Des *groupes de travail* pour gérer le transfert de compétences fédérales vers l'ONE. Des rencontres qui permettent de voyager dans des modèles imaginaires qui se confrontent aux réalités de terrain comme l'accès aux espaces éducatifs de l'ATL. Un accès qui se fragilise avec la crise. Le projet COAL'APPY veut permettre à tous les enfants de s'offrir ce type de voyage. Un geste individuel qui ouvre la porte des rencontres aux plus défavorisés.

Ceci dit, inversement, **les voyages permettent les rencontres...**

C'est l'angle d'approche proposé par notre dossier pour mettre en avant une partie de nos actions liées aux **échanges internationaux**.

Notre ChoCOALA-gom est de plus en plus une occasion de rencontrer COALA. Un récit de voyages...

Que vous le lisiez en format papier ou via votre écran d'ordinateur, je vous souhaite un bon voyage !

Olivier  
Responsable COALA Relax

\* Merci à Zaz ("On ira"), qui m'a permis de voyager...

## VACANCES : projet commun pour nos plaines

**Les vacances de détente ont vu se dérouler un projet spécifique commun sur nos sites de Gembloux, Mont-Saint-Guibert et Wavre.**

Pendant que les loulous de moins de 8 ans étaient en train de vivre de fantastiques aventures au **Royaume de Fort Fort Lointain**, les 8-12 ans, eux, se sont retrouvés à Mont-Saint-Guibert (à l'exception du groupe de Wavre qui, déjà très nombreux, n'a pas effectué le déplacement) pour rejoindre le célèbre **Fort Boyard** et ses trépidantes péripéties.

Nos 3 sites ont donc accueilli des dizaines de valeureux chevaliers et de courageuses princesses qui ont vécu, à leur rythme, des aventures médiévales fort fort-midables, dont des missions à accomplir pour trouver un trésor unique afin de remplir leur coffre.

Nos "Forts Boyard" de Mont-Saint-Guibert et Wavre ont par ailleurs accueilli respectivement une vingtaine de jeunes aventuriers qui se sont surpassés dans les épreuves que les différentes salles des bâtisses renfermaient. Ils se sont même transformés en animateurs puisqu'ils ont eux-mêmes proposé de célèbres défis du Fort aux groupes des plus jeunes le dernier jour !

Notons une nouvelle fois la participation réussie à ce projet

d'une douzaine d'enfants de l'école de devoirs Ta'Awun de Wavre.

De beaux projets, avec la spécificité de se faire rencontrer les différents groupes des 8-12 ans pour plus de dynamisme et d'activités bien en phase avec leurs attentes.

### VOTRE AVIS NOUS INTÉRESSE !

Cette spécificité, nous l'avons mise en place lors des congés d'automne 2015 (Toussaint) et de détente 2016 (Carnaval).

Nous souhaitons à présent l'évaluer avant d'éventuellement réitérer l'expérience. Pour cela, nous avons besoin de vous !

Si votre (vos) enfant(s) a (ont) participé à une de ces activités (fin 2015 ou début 2016), vous allez recevoir (ou avez déjà reçu) un petit **questionnaire à compléter**. Votre avis est précieux, nous vous serions reconnaissants d'y accorder quelques minutes de votre temps...

N'hésitez pas à nous contacter si vous ne recevez pas ce questionnaire et que vous souhaitez le compléter !



## VACANCES : préparation du programme 2017-2020

Afin de préparer au mieux l'avenir des plaines et des séjours à COALA, nous nous permettons de vous demander de nous consacrer un peu de temps afin de m'aider à préparer au mieux notre programme 2017/2020.

Nous avons donc créé un questionnaire électronique pour récolter vos avis. Il est disponible en version électronique

via notre site [www.coala.be](http://www.coala.be) jusqu'au 1<sup>er</sup> septembre 2016.

Une version papier est également à votre disposition sur simple demande à Cynthia, responsable Vacances : [cynthia@coala.be](mailto:cynthia@coala.be) - 0476/968.423

Nous espérons que cela sera possible pour vous et remercions déjà toutes les personnes qui

nous auront accordé quelques minutes de leur temps.

## FORMATION BACV : photo souvenir



**Une formation sous la pluie... ambiance garantie !  
Merci à tous pour cette super session de carnaval !**

## FORMATIONS ATL : quelques brèves...

## L'ÉQUIPE S'AGRANDIT

Afin de faire face à l'afflux croissant des demandes de formations, l'équipe des formateurs s'est agrandie. Deux nouvelles personnalités viennent enrichir nos débats et, avec un regard neuf, participent à l'amélioration des modules de notre catalogue. Nous mettons tout en œuvre pour leur permettre d'être rapidement opérationnelles en formation. Bienvenue à vous deux !

- **Bénédicte André** : Pendant plusieurs années au poste d'animatrice-coordinatrice d'un accueil extrascolaire, Bénédicte a eu l'opportunité de former des adultes et des jeunes. Un diplôme d'institutrice préscolaire en poche, elle a repris un master en sciences de l'éducation à option formation d'adultes. Aujourd'hui nous bénéficions d'une aide souhaitée dans la construction pédagogique et les choix méthodologiques.

- **David Gosseries** : David est un collaborateur COALA qui occupe depuis plus de deux ans le poste de coordinateur ATL pour la commune de Mont-Saint-Guibert. Il est animateur et coordinateur et possède une formation d'instituteur maternel. Fonction qu'il a exercée de nombreuses années avant d'effectuer un virage en se consacrant au public adulte. Aujourd'hui, nous profitons de son expertise sur les 3-6 ans et le paysage ATL.

## VERS L'INTERNATIONAL

Coutumiers de nos belles régions de Wallonie, les formateurs ATL voient leur territoire de jeu s'ouvrir à l'international. Le Centre Polyvalent de l'Enfance Interinstitutionnel (CPE) au Luxembourg nous a contacté pour former ses accueillant-e-s. Le CPE a pour but d'offrir un accueil extrascolaire aux parents fonctionnaires des institutions européennes. A quelques kilomètres de nos frontières, le lieu d'accueil semble cumuler richesse d'expérience par son environnement multilingue ainsi qu'esprit d'ouverture par ses orientations pédagogiques. Nous nous réjouissons de cette collaboration qui débute et qui permettra de nous enrichir mutuellement. Nous sommes à présent prestataire pour la Communauté européenne.

## NOUVEAUX MODULES

L'équipe de formation ATL ne cesse de concrétiser les divers retours du terrain, qu'ils soient des participants ou des responsables de projet, en avancées ou améliorations de notre offre de formation. Nos modules existants évoluent en tenant compte des remarques des participants récoltées lors d'évaluations. Nous sommes également très attentifs aux besoins formatifs exprimés par nos participants et/ou responsables de projet. Ces retours ont donné lieu à la création de nouveaux modules :

- **Le module "Moi faire tout seul"**  
Les matériaux de loisirs créatifs peuvent parfois peser sur le budget d'un accueil. Il existe des "recettes maison" qui, avec quelques ingrédients simples, permettent de fabriquer de la colle blanche, de la plastiline, des pâtes Darwi, Fimo et plein d'autres matériaux qui sont normalement coûteux et donc moins accessibles par certains milieux d'accueils.
- **Le module "Impro'Action"**  
Nous proposons de découvrir plusieurs techniques d'improvisation. Quels bénéfices pour les accueillant-e-s et les enfants ? Les techniques d'impro au service de la créativité. Pour développer la confiance en soi, encourager l'écoute active et proposer un autre canal d'expression aux enfants.
- **Le module "Techno, logique ?"**  
Dans ce monde ultra-connecté, l'abus des écrans est problématique, en particulier pour nos enfants et nos jeunes. Il convient de leur apprendre à s'en servir avec modération. En revanche il est aussi possible de s'intéresser au potentiel récréatif que peuvent nous offrir les nouvelles technologies. Ce module nous propose de découvrir une foule d'applications gratuites amusantes et créatives pour créer entre autres, de petits films avec les techniques du stop motion, light painting, effets spéciaux...

## ATL-EXTRASCOLAIRE : nos écoles de devoirs

**Cette année, nos écoles de devoirs de Gembloux, Mont-Saint-Guibert et Wavre travaillent sur un projet annuel commun, intitulé "Tous en scène" !**

"Tous en scène", c'est un projet culturel qui vise à plonger les enfants dans une année culturelle et créative, avec tout ce que la culture peut susciter en termes d'éveil, d'échanges, d'ouverture à l'autre, de découverte de soi-même et du monde qui nous entoure sans oublier l'action et l'amusement (deux des valeurs principales prônées par COALA).

L'aboutissement final de ce projet sera la création, par les enfants, d'un spectacle de fin d'année. Celui-ci aura lieu le **vendredi 3 juin à la salle Jules**

**Collette à Bierges.** Tout un chacun y est cordialement invité !

Dans ce cadre, nous avons mis des ateliers en place et organisé des sorties pour ouvrir les enfants à l'univers du spectacle.

Ainsi, nous nous sommes rendus au festival du cirque "En l'Air" à Court-Saint-Etienne en novembre dernier, et avons visité les coulisses du théâtre Jean Vilar de Louvain-la-Neuve fin février. L'école de devoirs de Mont-Saint-Guibert a déjà invité des étudiants du circokot pour une initiation cirque ainsi qu'un professeur de break dance... Nous avons également tous participé à des ateliers d'impro, créé une chanson sur notre vie en école de devoirs... et la chorégraphie qui va avec !

Et des tas d'autres activités en lien avec ce projet sont encore à venir !

Tous ces moments ont été, et seront, l'occasion pour les enfants et nos équipes de rire, découvrir, s'amuser et échanger. Car une école de devoirs n'est pas seulement un lieu où on effectue du soutien scolaire, c'est aussi un lieu de vie à part entière, un lieu où on s'amuse, on joue, on cuisine, on échange, on imagine, on crée...



## CLASSES VERTES : livre d'or...

**Botanart 2015**

Merveilleuse contrée enchantée  
 Éveillons-nous aux activités  
 Découvertes, échanges et créations  
 Imaginons de nouvelles relations  
 En cette période automnale  
 Voyageons dans le temps passé  
 À l'époque des seigneurs et des chevaliers  
 Lions à jamais un pacte féodal

Deudikar, St Andel, Ramagnies - Chin  
 J'ÉdF  
 Christine, Chéridelle, Caroline, Margaret



L'intensité émotionnelle de cette fin de séjour démontre à elle seule la qualité exceptionnelle des animations (et donc des animatrices) !

Pédagogie, convivialité, accueil, efficacité, repas équilibrés et délicieux, une équipe à l'écoute et devantant mes moindres désirs...

Ces classes vertes resteront dans les mémoires de toutes et tous comme étant inoubliables et fantastiques.

Bravo à toute l'équipe, et merci !

Cindy, Pauline et Lau (Signeux)

Deuxième séjour ici et aussi bien que le premier ! Ça ne sera pas le dernier !!!

Tout est réuni pour vivre un séjour

inoubliable. Les enfants vivent des expériences magiques.

Merci ! Rien à changer.

Stéphanie (Ste Begge-Seilles)

(...) L'accueil par le chevalier Nicolas et dame Claire fut sensationnel et cavaleresque.

Ce séjour sur le thème des chevaliers fut super bien suivi, bien ficelé... jusqu'au bout sans oublier le moindre détail. Grâce à cela les enfants ont vécu une grande aventure.

Merci aux supers animateurs (...) Et une équipe cuisine succulente par des repas bien équilibrés et très bons.

Continuez dans cet esprit de convivialité.

Encore merci pour tout.

Philippe, Ste Begge-Seilles

Merci de nous avoir fait vivre cette aventure inoubliable !

Bonne est la nourriture,  
 Originales sont les activités,  
 Terribles, les tournois ont été,  
 Amour et gentillesse toujours présents,  
 Super chaleureux l'accueil a été,  
 Sensationnel séjour,  
 Avec plaisir nous reviendrons, et avec des Rêves plein la tête nous repartirons, mais Très peu dormi !

Un tout grand merci pour les sourires qui ont illuminé les visages des enfants grâce à toute l'équipe !!

Nathalie, Laetitia, Saïda et Marc  
 École la Mare (P21) - Anderlecht



## Faut qu'ça bouge !

Des jeunes en quête d'ouverture sur le monde...

**Depuis de nombreuses années, l'asbl COALA organise des échanges internationaux. Cette volonté de s'ouvrir au monde cadre parfaitement avec nos valeurs d'ouverture à l'autre, tout en faisant des enfants et jeunes participants des CRACS (Citoyens Responsables Actifs Critiques et Solidaires).**

Cette grande aventure, nous la devons à l'arrivée, il y a une quinzaine d'années, de deux jeunes étudiants venus d'Amérique et de Hongrie, avec pour objectif de découvrir notre

culture et notre monde professionnel. Ces deux étudiants, suivis par de nombreux autres depuis grâce au projet Eurodys-sée (détaillé plus loin dans ce dossier) nous ont lancés dans un cheminement qui nous a menés à la création d'une "cellule internationale".

C'est cette cellule qui nous amène aujourd'hui à mener quatre projets de front. Les deux premiers concernent l'organisation d'échanges de jeunes, l'un en Belgique, l'autre à l'étranger. Un troisième projet nous amène

à échanger nos pratiques professionnelles dans le secteur de la formation à l'animation avec des partenaires québécois. Enfin, un dernier projet plus ambitieux nous pousse à réfléchir à la création d'une formation commune aux pays de l'Union Européenne.

## Un peu d'histoire...

Par Jean-Baptiste Bourgeois, coordinateur séjours internationaux

**Tout a commencé en 2009, quand des jeunes passés par COALA ont eu envie de se regrouper pour vivre une aventure humaine hors du commun, à la rencontre de l'autre et sa culture. Avec l'aide de COALA, ces jeunes se sont lancés dans l'aventure des échanges. Déjà toute une histoire, quelques romances, plusieurs mariages et de nombreux bébés !**

### 2009 : ROUMANIE

Notre premier projet s'est déroulé en septembre 2009 en Roumanie avec un groupe de jeunes turcs, polonais, roumains et belges.

L'objectif était d'augmenter la conscience des participants concernant la gestion des déchets comme solution pour le développement durable. Les ateliers, jeux, discussions, exposés, débats, activités nocturnes, le tourisme et les échanges culturels nous ont permis de comprendre que le mode de vie traditionnel déborde de solutions écologiques comme utilisation de ressources. Ainsi, la culture des valeurs traditionnelles pourrait être un bon soutien du développement durable du 21<sup>e</sup> siècle.

### 2010 : AU RYTHME DE LA TERRE

Fort de cette expérience, COALA organise un échange multicultu-

rel en 2010 au Centre Loryhan à Botassart.

L'équipe est composée de jeunes belges, turcs, de bulgares et italiens, tous âgés de 18 à 24 ans, qui ont construit le projet d'échange autour du thème de l'environnement.

Plusieurs activités ont été mises en place pour se rendre compte de la beauté de notre environnement mais aussi de sa fragilité. Nous avons fait appel à *Natagora* et *l'Île de Paix* qui nous ont fait part de leur point de vue. De nombreux débats informels se sont poursuivis après ces animations.

Les balades, débats et visites nous ont amenés à notre objectif final: créer un jeu de société destiné à sensibiliser plus largement (enfants et adultes) au thème de l'écologie; faire prendre conscience de la complexité de notre écosystème, sa beauté mais aussi sa fragilité afin de la protéger.

### 2011 : LES SENTINELLES DE L'ENVIRONNEMENT

Nouveau projet regroupant 30 participants âgés de 17 à 25 ans, issus de Bulgarie, Lettonie, Hongrie et du Portugal, avec pour thème la fragilité des abeilles, leur importance au niveau de la pollinisation et leur lien avec notre assiette. Nous avons décidé, avant l'échange, de créer lors du séjour un spectacle de marionnettes

pour sensibiliser les enfants à cette problématique. Nous l'avons présenté à Bouillon devant plus de 200 enfants.

Le succès de notre échange n'était pas uniquement basé sur le résultat final mais aussi et avant tout sur les rapports humains et les liens qui se tissent au jour le jour entre tous les participants.

### 2012 : COALA ZERO

Nouveau projet ambitieux: "COALA Zero : zero emission, zero sugar". Du 3 au 15 septembre, ont rejoint notre équipe belge à Botassart des jeunes de 18 à 25 ans, roumains, turcs et vikings islandais !

Le projet déjà élaboré à distance grâce à des liaisons internet et des week-ends de préparations peut enfin se concrétiser : création sur le site d'une mare de 25 m<sup>3</sup> (permettant l'installation d'un écosystème), d'un verger d'espèces locales, d'un potager médiéval, de 2 fours solaires et de land'art (graffitis verts). Et après ? Et bien ce sont 1500 enfants, que nos classes vertes accueillent sur ce site, qui profiteront chaque année de tout cela !

### 2013 : RECUP'ART

Notre 4<sup>e</sup> échange à Botassarta vu se rencontrer des jeunes venus d'Italie, d'Espagne, de Lituanie et de Belgique autour de la thématique de la 2<sup>e</sup> vie des objets. Ils ont donc pu participer à

des ateliers visant à récupérer et détourner des objets (création d'instruments de musique, de jeux du monde...). La création d'une bande dessinée de sensibilisation à la réutilisation de nos objets obsolètes et sa présentation au festival de la BD à Bruxelles, devant un large public, fut un moment fort.

Nous avons aussi comme objectif de présenter notre résultat final aux écoles environnantes à Botassart. Nous avons ainsi accueilli une centaine d'enfants dans notre centre, afin de les sensibiliser à la problématique de nos déchets. Nous y avons présenté nos ateliers, nos réflexions, et avons clôturé cette journée par un petit concert.

Une fois de plus, de nombreux jeux, débats, échanges, excursions, ont été mis en place afin de permettre à chacun de rencontrer l'autre et découvrir sa culture.

### 2014 : TAKE THE TRAIN AGAINST DISCRIMINATION

"Le Français boit du vin et mange du fromage puant, est arrogant et chauvin; le Polonais est un gros buveur ultra-catholique particulièrement doué pour la plomberie; l'Espagnol est un macho prompt à faire la sieste et la fête de telle sorte que son travail n'est jamais fait. Si si, c'est vrai. Tous les Belges le disent!"

En 2014, ce sont des jeunes slovaques, bulgares, espagnols, français et belges qui ont décidé d'échanger et créer sur le thème de la discrimi-



mination et des stéréotypes. Balades, rencontres, visite à Bruxelles, jeux, rires... et un objectif : la création de 4 animations qui traitent de la discrimination destinées à des enfants de 4<sup>e</sup>, 5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> primaires via le sport, le théâtre, le jeu de coopération et le chant/danse. Nous avons ainsi réuni une centaine d'enfants au Château de Bouillon.

Cet échange a une fois de plus été une très grande réussite. Les jeunes sont repartis avec des rêves plein la tête et l'envie de sensibiliser à leur tour, au niveau local, la population de leur pays respectif à l'ouverture à l'autre.

### 2015 : YOUTH LEADER, YOUTH CREATIVITY

"Je ne suis pas d'accord avec ce que vous dites, mais je me battraï pour que vous ayez le droit de le dire." (Auteur inconnu).

Ce projet était l'occasion de construire ensemble un échange de jeunes autour du concept de liberté d'expression et de ses

différents points de vue existant dans l'Europe d'aujourd'hui, en nous posant, de manière simple et captivante des questions telles que : Pourquoi la liberté d'expression est-elle importante? Quand est-elle menacée ? Peut-on rire de tout ? Quelles sont les restrictions à cette liberté ?

Les 35 jeunes portugais, albanais, français, polonais, croates et belges ont beaucoup échangé sur ce thème si vaste et complexe, avec l'aide d'experts tels que le Directeur d'Amnesty International Belgique, Philippe Hensmans. Ils ont ensuite créé 4 jeux/animations abordant ce thème, avec la collaboration de Thibaut Quintens, de *Let's Play Together*. De nombreux jeux, repas, discussions non-formelles et autres visites ont rythmé le séjour, solidifiant jours après jours les contacts entre tous les jeunes.

Ici encore, l'important fut de vivre ensemble, de découvrir l'autre, ses différences et sa réalité.

## Échanges en Belgique

### Projet 2016 : "HOMEMADE"

Par Jean-Baptiste Bourgeois, coordinateur séjours internationaux

**Pour limiter le réchauffement climatique à 2°C, il faut diviser par deux les émissions mondiales de gaz à effet de serre. Un défi sans précédent pour nos modes de vie et nos consommations d'énergie. Chacun doit pouvoir comprendre les défis et agir à son niveau.**

#### FAIRE SOI-MÊME

Afin de lutter à notre niveau, quoi de mieux que de réaliser ensemble un projet sur le "faire soi-même"? Ce concept de plus en plus à la mode a plus d'un avantage !

En cette période de conférence mondiale sur le climat à Paris (COP21), nombreux sont les jeunes qui se mobilisent, qui souhaitent un changement et être acteurs de cette bataille.

Préférer cuisiner des produits frais plutôt que consommer des plats préparés aux additifs divers; utiliser des produits cosmétiques, des peintures et des produits d'entretien simples et faits maison; favoriser la réparation, le troc, le don et l'échange de services... Autant de comportements d'éco-consommateurs qui s'inscrivent dans le mouvement du "faire soi-même" ou Do

It Yourself (DIY) en anglais.

#### ECHANGER DES SAVOIR-FAIRE

Alimentation, produits d'entretien, bijoux, cosmétique, déco... C'est fou ce qu'on peut faire soi-même avec un peu de temps et d'imagination. Vous ne savez pas planter un clou, mais vous avez la main verte ? Vous pouvez aussi échanger votre savoir-faire et apporter votre pierre à l'édifice afin de créer ensemble des tas de choses bonnes pour nous et la planète.

Créer est enfin intimement lié au plaisir et au partage. Manipuler, inventer et réparer des choses, les adapter à ses besoins et y apporter sa touche personnelle est très gratifiant. Et quand on est fier de ce que l'on fait, il est normal de vouloir le partager. "Faire soi-même" c'est aussi "faire avec les autres", l'occasion d'échanger, d'en débattre.

Le développement durable, c'est aussi inventer ensemble

d'autres modes de vie, porteurs de sens, qui misent d'abord sur l'humain et être ainsi acteur de notre société.

#### AVEC VOUS...

Mais avant tout, ce projet est à créer ensemble, avec vos idées, vos envies,... et destiné à rencontrer l'autre et sa culture via le vivre ensemble et des activités variées.

Nous avons besoin de vous pour démarrer cette nouvelle aventure!!! **N'hésitez plus, rejoignez-nous !**

Concrètement :

Quoi ?	Un échange de jeunes
Qui ?	Des jeunes de 18 à 25 ans
Avec qui ?	4 partenaires européens
Prérequis ?	Parler un peu anglais Être prêt à préparer cet échange Avoir envie de rencontrer des jeunes européens.
Quand ?	Du 01/09/2016 au 09/09/2016
Prix ?	GRATUIT !
Intéressé(e) ?	<a href="mailto:jeanba@coala.be">jeanba@coala.be</a>



### Les objectifs de nos échanges sont multiples...

- L'interculturalité: la découverte d'autres cultures, par différents biais (présentation, débats, jeux, idées reçues,...) et ainsi aider chacun à forger sa propre opinion grâce à ce qu'il aura vécu avant et pendant l'échange.
- La coopération : le projet est créé par l'ensemble des participants afin que chacun puisse y trouver sa place.
- L'amusement, la création de liens de longue durée de vie entre des personnes de différentes cultures, le partage d'une aventure humaine très forte et l'apprentissage résultant de cette éducation non formelle.
- Le développement de la confiance en soi.
- Le développement d'une activité locale sur du long terme, via notamment, les actions du programme Erasmus +.

Nous espérons enfin que, grâce à ce type de projet, les jeunes deviennent des citoyens actifs, qu'ils développent de nouveaux projets, qu'ils soient acteurs dans nos sociétés européennes.



## Échanges à l'étranger

### Projet 2016 en Espagne

Par Jean-Baptiste Bourgeois, coordinateur séjours internationaux

**Cette année, nous avons l'immense plaisir de vous proposer un échange de jeunes à l'étranger. Ce projet est organisé en collaboration avec notre partenaire espagnol AVEPMA (Asociación Valenciana de Estudiantes y Profesionales del Medio Ambiente).**

Nous vous proposons de vivre 7 jours dans la belle ville de Valence afin de rencontrer plu-

sieurs jeunes issus de la communauté européenne et d'échanger sur le thème de la protection de l'environnement. Plusieurs séminaires seront organisés avec des associations locales afin d'échanger sur les bonnes pratiques au niveau environnemental.

Ce projet sera également basé sur l'échange et la découverte d'autres cultures notamment grâce à des activités interculturelles. Quelques visites viendront aussi agrémenter ce séjour qui

s'annonce riche et prometteur.

Cet échange aura lieu du samedi 25 juin au 2 juillet 2016. Il est destiné à des jeunes de 18 à 25 ans, intéressés par le projet et ayant quelques bonnes notions d'anglais.

Il reste encore des places ! Si vous êtes intéressés par une aventure humaine hors du commun, n'hésitez pas à contacter Jean-Baptiste Bourgeois : [jeanba@coala.be](mailto:jeanba@coala.be)

## 13-35 ans et des projets à l'étranger ? Le BIJ peut vous aider !

Par Véronique Balthasart, chargée de communication au BIJ.

**Le Bureau International Jeunesse est un service de la Fédération Wallonie-Bruxelles créé pour aider les jeunes à financer leurs projets à l'étranger à travers différents programmes internationaux d'éducation non formelle. Pour apprendre une autre langue, faire un stage en entreprise, découvrir d'autres cultures et réalités, échanger des bonnes pratiques, créer des réseaux... Seul ou en groupe. Partout dans le monde.**

### LES PROGRAMMES DU BIJ

- **Axes Sud:** aide financière pour des projets collectifs avec des pays d'Afrique francophones prioritaires. Pour les 18-30 ans.
- **Québec :** aide financière pour des projets individuels ou collectifs outre-Atlantique. Pour les 16-35 ans.
- **Tremplins Jeunes:** aide financière pour apprendre une langue ou faire un stage professionnel en Europe. Pour les 18-35 ans.
- **Artichok:** aide financière pour permettre aux jeunes artistes de participer à des festivals, missions exploratoires, formations ou créations à l'étranger. Pour les 20-35 ans.
- **Entrechok:** aide financière pour permettre aux jeunes porteurs d'un projet entrepreneurial de développer ou promouvoir leur activité à l'étranger.

Pour les 20-35 ans.

- **Programme Bel'J :** aide financière pour des projets de volontariat citoyen dans une autre Communauté belge. Pour les 16-25 ans
- **Eurodyssée:** aide financière pour effectuer des stages en entreprise dans une région d'Europe. Pour les 18-30 ans.
- **Erasmus+/Jeunesse en Action:** aide financière pour des projets individuels (Service volontaire européen) et de groupes en Europe et dans des pays partenaires. Pour les 13-30 ans.

### POUR QUI ?

Les programmes du BIJ s'adressent à tous les jeunes qui résident en Wallonie ou à Bruxelles sans exigence de formation ou de diplôme. Des actions sont aussi prévues pour aider les travailleurs de jeunesse à mettre en place des projets de qualité dans le cadre des différents programmes.

### COMMENT ÇA MARCHE ?

Deux possibilités :

- Vous avez une idée de projet: proposez-la au BIJ et, avec l'aide d'un chargé de projets, montez un dossier qui répond aux objectifs du programme concerné. Celui-ci sera soumis à un comité (sur un formulaire et selon

un calendrier précis) qui décidera de son financement en fonction de règles budgétaires consultables sur le site du BIJ.

- Posez votre candidature à une activité du BIJ : appels à projets, formations, séminaires, rencontres de jeunes... le BIJ met en place ses propres activités sur des thématiques prioritaires et est responsable de la sélection des participants de Fédération Wallonie-Bruxelles aux activités organisées par ses homologues internationaux. Pour y participer, il faut poser votre candidature selon les modalités décrites dans les différents appels à candidatures lancés par le BIJ sur son site internet.

### TROP COMPLIQUÉ ?

L'équipe du BIJ est à votre disposition pour vous aider à vous y retrouver dans l'ensemble de ces possibilités et vous accompagner dans l'élaboration de votre dossier. N'hésitez pas à la contacter : [www.lebij.be](http://www.lebij.be) ou [bij@cfwb.be](mailto:bij@cfwb.be).

**FAUT QU'ÇA BOUGE! BIJ**



## Stages dans une entreprise européenne

Par Thierry Vandeplas, responsable COALA secteur CRH

**Le programme Eurodyssée, créé par l'Assemblée des Régions d'Europe permet aux jeunes diplômés de 18 à 30 ans d'effectuer un stage professionnel en Europe. Son volet Wallonie est géré au sein du Bureau International Jeunesse.**

**Vous êtes...**

- Un jeune de 18 à 30 ans domicilié en Wallonie
- Vous avez terminé une formation en rapport avec le secteur d'activité proposé
- Une connaissance de base de la langue de la région d'accueil est généralement requise

**Objectifs**

- Découvrir d'autres cultures
- Rencontrer d'autres jeunes européens
- Améliorer vos connaissances linguistiques
- Élargir vos compétences professionnelles
- Renforcer votre CV
- Multiplier vos chances de trouver un emploi

**Eurodyssée, c'est**

- un stage professionnel de 3 à 7 mois dans une structure d'accueil (PME, ONG...)

- une vingtaine de régions participantes en Europe
- un véritable tremplin pour l'emploi qui permet aux jeunes de découvrir le monde de l'entreprise et de vivre une expérience professionnelle à l'étranger.

COALA a déjà accueilli plusieurs jeunes par le passé en collaboration avec l'Union Wallonne des Entreprises.

Parmi les derniers accueillis, toutes des filles... Ana-Maria (Portugal), Jana (Cantabrie, Espagne), Catherine (Madère, Portugal) et Noémie (Suisse) ont parcouru les différents sites et animations de COALA, pendant une période approximative de 6 mois.

Toutes ont égayé de leur culture les rencontres avec les animateurs et les enfants sur les différents terrains d'animation.

Pour elles, comme pour nous, ce furent des rencontres professionnelles riches en échanges, en rires et en pleurs (au moment du départ) et qui se traduisent encore aujourd'hui par des mails et des relations soutenues.

Une expérience où tout le monde est gagnant et comme disait l'autre :

*Mon séjour en Belgique a été une expérience très enrichissante tant au niveau professionnel que relationnel. J'ai beaucoup appris lors des classes vertes, qui se passaient dans un cadre idyllique, et lors de plaines de vacances. J'ai eu la chance de participer à des journées pédagogiques où nous revoyions certaines activités, ceci me permet maintenant de connaître une certaine palette d'activités que j'utilise lorsque j'en ai besoin. Les personnes avec qui j'ai eu la chance de travailler étaient fantastiques. A COALA, il règne une ambiance amicale, chaleureuse, accueillante et sécurisante... Une expérience que je réitérerai si j'en ai l'occasion.*

Noémie  
Eurodyssée 2015



"L'ouverture d'esprit n'est pas une fracture du crâne."

Envie de vivre cette expérience ?

Des renseignements ?

- Le Bureau International Jeunesse [www.lebij.be](http://www.lebij.be)
- L'Union Wallonne des Entreprises [www.uwe.be](http://www.uwe.be)

## Voir d'autres RELIEFS

Par Olivier Geerkens, coordinateur COALA relex

**COALA est membre de Relie-F: une fédération pluraliste de 24 Organisations de jeunesse (www.relie-f.be). Parmi elles, quelques OJ ont fait de la rencontre au-delà des frontières leur objet social. "Plusieurs tendances dans un même mouvement", annonce Relie-F. Plusieurs réponses aux mêmes questions sur cette page.**

### 4 OJ...



**Service Volontaire International**  
Rue des capucins, 30  
1000 BRUXELLES  
www.servicevolontaire.org



**Quinoa**  
Rue d'Edimbourg, 26  
1050 BRUXELLES  
www.quinoa.be



**Youth for Understanding (YFU)**  
Rue de la Station, 73-75  
4430 ANS  
www.yfu-belgique.be



**Asmae**  
Place des Carabiniers, 5  
1030 BRUXELLES  
www.asmae.org

### 4 QUESTIONS...

**Vous avez mis l'international au centre de votre objet social. Pourquoi?**

**QUINOA:** Quinoa a été fondée par des jeunes qui avaient eu la chance de voyager, de rencontrer des gens et des associations qui ont contribué largement à leur parcours citoyen. Ils et elles ont souhaité proposer ce type d'expérience à d'autres et ont fondé l'asbl pour cela.

**SVI:** Parce-que nous sommes

convaincus que partir à l'étranger est une expérience extrêmement formatrice, qui permet d'en apprendre autant sur une autre culture que sur soi-même.

**YFU:** Notre but est de contribuer à créer un changement positif mondial. Fondé en 1951 pour offrir au monde un nouveau départ et panser les blessures de la Seconde Guerre Mondiale, nous sommes devenus un réseau de plus de 50 pays reliant le monde grâce à des échanges culturels. Les étudiants font l'expérience d'un enrichissement personnel extraordinaire et, en même temps, les impressions positives qu'ils laissent autour d'eux peuvent influencer des communautés entières. Les opinions personnelles influencent finalement l'opinion publique; l'opinion publique influence les élus en charge des politiques gouvernementales qui influencent la diplomatie internationale. *Ce qui démarre d'un seul individu, avec le temps, influence les nations.* Encadré par des permanents et des volontaires, YFU aide les participants à élargir leurs horizons, en encourageant l'idée que nous sommes tous citoyens d'un même monde.

**ASMAE:** A l'origine, l'asbl Asmae a été fondée en 1981 par un groupe de jeunes Belges désirant soutenir des actions de solidarité en Egypte. L'international est donc au cœur de nos activités et de nos projets. Depuis sa création, Asmae a travaillé dans le cadre de projets de coopération au développement

avec plusieurs pays. Aujourd'hui, Asmae collabore avec des associations partenaires au Maroc, en Egypte, au Sénégal et au Togo. Asmae est également membre du réseau Toubacouta rassemblant des associations partenaires de Belgique et d'Afrique.

### Concrètement, quelles activités mettez-vous en place ?

**YFU:** Nous organisons des programmes d'échanges interculturels. Il existe deux volets, l'envoi et l'accueil. Chaque année, des jeunes Belges de 15 ans et plus partent en immersion à l'étranger. Que ce soit après la rhéto ou déjà en secondaire via le programme EXPEDIS. Les séjours classiques se déroulent en famille d'accueil et en étant scolarisé dans le système scolaire du pays. L'expérience YFU est bien plus qu'une immersion linguistique. En même temps qu'ils découvrent de nouvelles cultures, ces étudiants en apprennent davantage sur eux-mêmes. L'enrichissement personnel est un élément essentiel des programmes YFU.

Nous accueillons également des étudiants internationaux en Belgique Francophone. Nous encadrons leur séjour ici et recherchons des familles d'accueil pour eux.

**ASMAE:** En Afrique, Asmae soutient des associations partenaires actives dans la mise en place de projets de développement. L'ensemble de ces associations sont actives dans le domaine de la

jeunesse en essayant d'encourager les jeunes à devenir des acteurs de changement au sein de leur communauté. Asmae appuie financièrement des projets spécifiques en fonction des besoins de ses partenaires du Sud. Il peut s'agir de projets en lien avec l'éducation (construction/rénovation d'infrastructures), le soutien à la sécurité alimentaire (construction de marchés couverts, de cuisines communautaires), l'environnement (reboisement, gestion des déchets) ou encore la santé/hygiène (construction de latrines, programme de sensibilisation). En Belgique, Asmae propose aux jeunes de participer à une formation en éducation au développement visant à les sensibiliser à d'autres réalités sociales, culturelles, économiques et politiques. Les jeunes ont l'occasion de partir en immersion au Sud afin d'aller à la rencontre d'un groupe de jeunes volontaires locaux et de participer à une action de solidarité. Asmae propose également différents cycles de formation sur les relations Nord-sud et l'interculturalité au sein des écoles et des structures en lien avec la jeunesse.

**SVI:** Nous accompagnons des jeunes souhaitant s'investir dans un projet de volontariat à l'étranger, quelque soit la thématique (environnement, construction, animation, ...)

**QUINOA:** Des projets internationaux, c'est-à-dire un processus de plusieurs mois qui comprend :

- Des formations avant le départ : sur les enjeux de la mondialisation et la démarche interculturelle
- Une immersion d'un mois (un projet de trois semaines possible) auprès d'un de nos partenaires
- Un débriefing et mise en perspective sur l'engagement au retour

Ce processus est ouvert aux jeunes dès 18 ans.

### Quelle est votre actualité ?

**SVI:** Nous avons un weekend de préparation au départ qui est organisé les 12 et 13 mars prochain à Bruxelles, une étape essentielle dans la construction d'un projet de volontariat durant lequel on aborde des sujets comme le choc culturel, la gestion de conflit, mais aussi des aspects très pratiques (qu'emporter avec soi, un point santé, etc.)

**YFU:** Notre actualité principale est la recherche de familles d'accueil pour futurs étudiants internationaux. Ils sont âgés de 15 à 18 ans et désirent découvrir notre culture tout en améliorant leur français. Ils arriveront fin août mais nous devons nous y prendre tôt. C'est en effet de plus en plus compliqué de

trouver des familles d'accueil bénévoles bien que l'expérience soit enrichissante et amusante pour tous les membres de la famille.

**ASMAE:** Asmae encadrera différents projets de rencontre interculturelle au Sud cet été. Il est possible de s'inscrire à ces projets jusqu'au 5 mars 2016.

**QUINOA:** 9 projets internationaux sont ouverts pour cet été : 2 au Bénin, 1 au Sénégal, 2 au Népal, 1 aux Philippines, 1 en Inde, 1 au Guatemala, 1 en Equateur. Les séances d'information sont en cours en Belgique francophone. Nous sommes prêts à en organiser d'autres à la demande.

### Comment nos Coalassiens pourraient-ils rejoindre et s'engager dans votre projet ?

**ASMAE:** Nos projets sont accessibles à tous les jeunes dès 18 ans désirant vivre une expérience de découverte culturelle et de solidarité internationale.

**SVI:** En passant nous voir le mercredi à 14h00 dans nos bureaux ou en appelant au 02/888 67 13 pour discuter ensemble du projet dans lequel ils souhaiteraient s'engager.

**QUINOA:** Il suffit d'avoir 18 ans, d'avoir envie d'une expérience interculturelle et d'être prêt à s'impliquer dans un processus formatif qui prend un peu de temps (mais compatible avec des études ou un boulot !).

**YFU:** En partant à l'étranger, en devenant famille d'accueil ou en s'investissant comme volontaires au sein de l'association.

"Au-delà du volontariat, ce sont surtout les rencontres et les liens qui peuvent être noués qui rendent cette expérience inoubliable. Le plus important est vraiment d'ouvrir grand les yeux, les oreilles et tous les autres sens !" **Nicolas, volontaire au SVI.**

## Projet Québec

### On se forme ! Sous quelle forme ?

Par Tanguy Vandeplas et Jean-Baptiste Bourgeois, organisateurs séjours internationaux.

**Un tout nouveau projet, dont le thème découle du titre choisi par notre groupe de travail : "On se forme ! Sous quelle forme ?"... et inversement.**

Concrètement, lors de notre échange de jeunes à Botasart en 2014 (relaté en page 11), nous avons créé plusieurs jeux d'animation afin de faire passer notre message. Nous avons alors remarqué que nous avons tous dans la tête une idée différente, tant dans la manière de jouer, que dans la manière d'expliquer, dans la manière de concevoir le but du jeu, dans la manière d'imaginer le décorum,... Quelques formateurs COALA, qui avaient été invités à

la présentation de nos résultats, avaient d'ailleurs été interpellés par les différences culturelles et pédagogiques abordées pour la présentation d'une animation.

C'est donc par après, lors d'une mise au vert, que nous avons discuté en interne sur les différences culturelles, pédagogiques,... de chaque organisme de formation. Ceci dans le but de se remettre en question mais aussi de découvrir d'autres réalités, d'autres pratiques.

Nous avons voulu aller plus loin et, après avoir recherché une personne "ressource" au Québec concernant la question de la formation à l'animation, nous avons contacté le Conseil québécois du Loisirs, plus précisément Sonia Vaillancourt, directrice au déve-

loppement du Conseil.

Très vite nous avons remarqué des différences lors de la formation dans les différents secteurs d'activités liés à l'ATL (Accueil Temps Libre, un terme inconnu dans leur vocabulaire...) ainsi que des réalités de secteur à la fois proches et lointaines, les besoins et les réponses données semblant différentes.



"On se forme ! Sous quelle forme ?" est donc devenu notre thème afin d'alimenter nos pratiques respectives, améliorer nos connaissances institutionnelles et, qui sait ?, imaginer des passerelles permettant à des jeunes Belges de se former et/ou animer au Québec et vice-et-versa.

Notons déjà que 7 jeunes Coalasiens en lien avec la formation se rendront au Québec début mai; les Canadiens, eux, seront en Belgique en octobre notamment pour la journée de l'ATL-Extrascolaire coordonnée par COALA au Salon Education.



## Des échanges de bonnes pratiques entre partenaires européens

Par Cynthia Vandersmissen, responsable secteur Vacances

**Encore un nouveau projet qui nous tient particulièrement à cœur et que nous souhaitons mettre en place avec différents partenaires européens...**

Parallèlement à nos projets existants, nous souhaitons échanger nos pratiques professionnelles avec d'autres partenaires européens. Nous avons donc décidé d'organiser une rencontre avec des associations similaires en Europe pour échanger sur les pratiques, les moyens et techniques mis en œuvre au cours du processus qui mène à l'ob-

tention d'un brevet ou diplôme d'animateur. Nous souhaiterions notamment échanger sur la méthodologie utilisée, les contenus proposés et la pédagogie appliquée ou encore sur nos manières de travailler dans un but éventuel d'amélioration.

A long terme, notre rêve serait de créer un brevet d'animateur européen sur base d'une concertation avec des associations travaillant dans le domaine de l'animation.

Il s'agit bien ici d'organiser un échange visant à partager nos pratiques professionnelles liées à :

- l'animation d'enfants et de jeunes durant les vacances scolaires
- la formation des animateurs et des coordinateurs encadrant ces groupes d'enfants.

Dans un premier temps, nous organiserons une visite de faisabilité avec un public restreint afin de préparer un éventuel échange plus large qui cherchera le dénominateur commun de la formation à l'animation en Europe.



## Prochainement...

### PLAINES DE VACANCES

#### GEMBOUX

**Du 29 mars au 1<sup>er</sup> avril (4 jours)**

#### Cocco et ses graines d'acrobates:

Le clown Cocco a perdu son nez rouge ! Il va avoir besoin de l'aide des acrobates, des jongleurs, des animaux, de Monsieur Loyal, et de la tienne pour le retrouver ! Viens vite, car la prochaine représentation est dans quelques jours !

**Du 4 au 8 avril**

#### Minuscule, la vallée des fourmis :

Dans la forêt de Lothlorien, Anatole la fourmi et Abigaëlle la coccinelle gardent précieusement leur trésor : une boîte à gourmandise. Viens les aider dans leurs aventures ! Explore des endroits

mystérieux, construis une maison à fourmis et découvre l'univers fascinant des minuscules insectes.

#### MONT-SAINT-GUIBERT

**Du 29 mars au 1<sup>er</sup> avril (4 jours)**

**L'os du dinosaure :** Un os de dinosaure a été découvert par nos drôles de paléontologues. Rejoins-les pour suivre les traces de ces géants préhistoriques ! Émerveillement, découverte et amusement seront au rendez-vous...

**Du 4 au 8 avril - COMPLET !**

#### WAVRE

**Du 29 mars au 1<sup>er</sup> avril (4 jours)**

**Panique à la ferme :** Rien ne va plus à la ferme de Profondsart: les poules disparaissent, les lapins

stressent, les cochons sont ronchons et les vaches se font du mouron ! Viens vite nous aider à résoudre tous ces mystères ! Surprises et fous-rires t'attendent...

**Du 4 au 8 avril**

Attention! Lieu d'animation : Maison du Goéland (rue du Rivage à Wavre)

**Jardin Secret :** Cette semaine, l'arbre magique de COALA te contera la fabuleuse histoire du jardin secret. Découvre ainsi la nature avec des perceptions inhabituelles ! Enfile tes bottes, prends tes jumelles et rejoins-nous pour voir ce que la nature nous offre et ce qu'on devrait bien lui rendre aussi...

## Séjour de Pâques à Chevetogne

**Code Pirate : COAL'abordage, 12 mains et 22 pieds, c'est un trésor qu'il faut trouver !**

**Du 2 au 8 avril 2016 - au Domaine provincial de Chevetogne**

Toi aussi tu aimes l'aventure et tu voudrais savoir ce que renferme ce trésor ? Rejoins-nous pour de palpitantes péripéties dans le fabuleux domaine de Chevetogne !

## Ateliers Mercredis

Il reste des places pour les ateliers du 3<sup>e</sup> trimestre !

Du 13 avril au 15 juin

#### Gembloux :

"Tous en scène"

#### Mont-Saint-Guibert :

"Voyage aux 4 coins du monde"

## Cinémôme

### LES PIRATES !

*Bons à rien, mauvais en tout*

Le mercredi 2 mars

**Au Centre culturel d'Andenne**

## Formation Centre de Vacances

Session B  
"Animer un Centre de Vacances"

Du 2 au 9 avril 2016

A Botassart

## VACANCES - Été 2016

Notre programme d'été est disponible sur [www.coala.be](http://www.coala.be) et les inscriptions ont déjà bien démarré (avec une plaine déjà complète!). Ne tardez plus à vous inscrire si vous souhaitez faire vivre des aventures COALA à votre (vos) enfant(s) !

### Pour toute inscription :

- [www.coala.be](http://www.coala.be) - onglet "inscriptions"
- [inscriptions@coala.be](mailto:inscriptions@coala.be)
- 010/22.44.49

### Pour tout renseignement :

- **Cynthia** : [cynthia@coala.be](mailto:cynthia@coala.be) - 0476/968.423 (responsable Vacances)
- **Christophe** : [christophe@coala.be](mailto:christophe@coala.be) - 0476/968.428 (responsable Gembloux)
- **Sophie** : [sophie@coala.be](mailto:sophie@coala.be) - 0476/968.416 (responsable Mont-Saint-Guibert)
- **Caroline** : [caroline@coala.be](mailto:caroline@coala.be) - 0476/968.427 (responsable Wavre)

## Écoles de devoirs

### SPECTACLE DE FIN D'ANNÉE

Le vendredi 3 juin

Salle Jules Collette - Bierges

## Nos nouveaux locaux de Gembloux

Par Vincent Vandeplass, responsable formations ATL

**Voilà ça y est... nous y sommes ! C'est donc le 3 décembre 2015 que nous avons officiellement investi les lieux. Il faut dire que le bébé s'était fait attendre, entre les travaux, permis d'urbanisme avec demande de dérogations, départ d'incendie et autres joyeusetés que je me ferai une joie de ne pas vous relayer ici. Ne parlons que du bon et du beau ! Et du beau et du bon il y en a plein partout.**

Notre premier bâtiment dont nous sommes propriétaires est donc situé au 4, Chaussée de Wavre à Gembloux, à 200 mètres de la gare, lieu névralgique et central pour bien des Wallons.

L'école des devoirs de Gembloux a pu entrer un peu plus tôt dans une partie rénovée en urgence afin que les enfants et parents puissent prendre leurs habitudes

au plus tôt dans l'année scolaire. La ludothèque a suivi de peu. Le reste des locaux est prioritairement réservé pour les formations. Et des formations il y en a déjà eu dès ce mois de janvier. C'est donc bien parti. Jugez plutôt les photos !

Reprenons la composition du bâtiment :

- Au rez : un appartement que nous louons, une salle qui accueille l'EDD tous les jours ainsi que la ludothèque tous les mercredis, une autre pièce qui sert de coin-repas et une petite cuisine. Il y a aussi des caves et une pièce qui accueille le matériel des formations.
- Au 1<sup>er</sup> étage, une grande salle de 65m<sup>2</sup> pour les formations et autres activités "Jeunesse" de COALA ou d'autres associations ainsi qu'une cuisine avec coin-repas pour accueillir les agaves des permanents.

- Enfin, au 2<sup>e</sup> étage, 4 locaux accueillent les permanents de l'EDD et les formateurs ainsi que le secrétariat spécifique au secteur. Le courrier des formations ATL est donc le bienvenu à l'adresse ci-dessus.

Si vous passez par là, un café vous attend si vous prenez le temps de venir nous saluer. Nous nous ferons un plaisir de vous faire visiter le bâtiment et de vous présenter les projets locaux qui y sont ou seront développés.

Pour qu'un tel projet aboutisse, il faut des volontés communes au sein de COALA, une part d'investissement personnel de la part des membres concernés, 2-3 personnes qui suivent l'avancement de près et une folle envie de réussir à tout prix afin d'offrir un maximum de confort pour l'accueil des personnes qui bénéficieront de ce lieu, et je pense en premier aux enfants.

J'en profite donc pour remercier haut et fort toutes les personnes qui s'y sont investies avec énergie une heure, un jour ou tous les jours selon leurs disponibilités. Merci d'avoir participé à cette fourmilière qu'était le chantier dans lequel il fallait parfois beaucoup d'imagination pour se projeter dans les locaux qu'on voit aujourd'hui.

Un merci particulier à Pascal notre

incroyable "Mac Gyver" du bricolage, qui trouve toujours une solution à tous les problèmes du bâtiment. Il a été sur le pont tous

les jours depuis le mois de juillet.

COALA est désormais propriétaire, c'était un fameux défi à relever.

Au plaisir de vous y voir...



## FAITS DIVERS

### CARNET ROSE...

Bienvenue à **Martin**, né le 22 décembre. Félicitations aux heureux parents, Silvanna (animatrice à Mont-Saint-Guibert et en séjours de vacances) et Tanguy (animateur, formateur BACV et président) ainsi qu'à

Jules, l'heureux grand frère !

Bienvenue également à **Flore**, née le 31 décembre. Nous félicitons Jean-Ba (responsable séjour international et formateur ATL) et sa douce Louise pour ce premier petit bonheur.

Bienvenue enfin à **Antoine**, né le 12 février. Félicitations à Teddy (animatrice classes vertes et séjours de vacances) et Julien (animateur et responsable des formations BACV) ainsi qu'à Mia, l'heureuse grande soeur !



# COALA

a.s.b.l.

Centre d'Organisation et d'Animation de Loisirs Actifs

## CRH - Centres rencontres et hébergement

classes vertes - relations internationales - gîte de groupe

thierry@coala.be

061 65 60 05

Botassart

## CAJ - Centres d'animation en journée

écoles de devoirs - ludothèques - ateliers - coordinations ATL

valentine@coala.be

Andenne - Gembloux - Gesves - Mont St Guibert - Wavre

## Formations ATL

accueillants extrascolaires - responsables de projet

formations de base et continues

vincent@coala.be

0472 64 33 13

## Formations Centres Vacances

animateurs - coordinateurs

brevets et formations complémentaires

julien@coala.be

## Vacances

plaines - séjours

cynthia@coala.be

0476 968 423

Avec le soutien de



FÉDÉRATION  
WALLONIE-BRUXELLES



OFFICE  
DE LA NAISSANCE  
ET DE L'ENFANCE



Wallonie



Membre de



**COALA asbl**  
rue du Rivage, 10  
1300 Wavre  
Tél. : 010 22 44 49  
Fax : 010 22 40 01  
info@coala.be

www.coala.be